
町長懇談会事前質問（　第14区　） 開催日：令和６年11月30日（土）　時間帯16：00～18：20　参加者　16名

№ 質　疑　内　容　等 回　答　な　ど

1

【コミュニティバスの増便、延便について】
　町外という問題もあるが、現状基山町内には総合病院がない。弥生が丘の鹿毛病
院までの定期便を増設してもらいたい。

　やよいがおか鹿毛病院までのルートについては、鳥栖市のコミュニティバ
ス路線や路線バスと競合しないように運行しているため、増便については、
今後、鳥栖市と協議し検討いたします。
　また、路線については、グッデイ弥生が丘店まで延長することを、今後、
鳥栖市と協議したいと思っています。

2

　ドラッグストアコスモスから町道に出る（信号機手前の出入り口）際に右側の植栽、
電柱で視界が遮られる。植栽の伐採、ミラーの設置はできないか。
　佐賀銀行、ほっともっと交差点も佐賀銀行側から出る時に右側が木や電柱で見えづ
らくなっている。ミラー等の設置を求める。

　ドラッグストアコスモス出入り口の右側の植栽については、視界を確保す
るため、低く刈り込むことを住民課と財政課で協議しています。個人宅及び
店舗等からの出入りの場合は、利便者がカーブミラーの設置をすることに
なっておりますので、ドラッグストアコスモスに設置の要望があったことを伝
えます。
　佐賀銀行、ほっともっと交差点のカーブミラーの設置については、交差点
付近への設置が可能であるか警察と協議しましたが、歩行者及び車両等
の視界を妨げる可能性があることから設置はできないと回答があっており
ます。しかし、疑問があるので私が鳥栖の署長ときちんと話をしてみたいと
思っております。植栽については、県道の管理者である東部土木事務所に
より伐採されています。

【後日追記】
 令和７年２月にドラッグストアコスモス基山店長に、「町民の方からご意見
をいただいており、植栽の伐採は町で行いますが、ミラー等の設置は利便
者（店側）で対応してください。」と伝えております。店長からは本部に連絡
し、対応を検討しますと回答がありました。

3

　新紙幣が発行され、元気な話題ではあるが、大きな設備費を負担しなければならな
い業者もある。金融機関はもちろん、ストア他自販機等を取り扱う業者に対し、本来国
策ではあるが、地方自治体として財政的に支援できることはありますか。

　新紙幣券売機や自動販売機などの新札対応については、国・県・町で財
政的に支援できる補助金等はありません。
　これまで券売機などを使っておらず、新規に導入する場合だけ、国の「中
小企業省力化投資補助金」の対象となる可能性がありますが、単なる機器
の入れ換えでは該当しないようです。
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4

【町主催のスポーツ大会の見直しについて】
・５月の区対抗スポーツ大会は今年は卓球大会であったが、①高齢者から子供まで男
女関係なく一緒のコートでゲームが楽しくできた。②また、ケガのリスクも少ない。来年
から恒例的に開催できないか。
・ソフトボール、バレーボールは選手が固定化し、特に選手集めに苦労しており、その
年の体育委員さんが仕方なく出場しているケースが多くなっているのではないか。高
齢化でケガのリスクも高い。ソフトバレーは自治会とは関係ないクラブ対抗的な感覚で
実施できないか。

　３競技実施したいと思っていますが、まだ何も決まっていません。
　以前、体育委員の会議で担当課が卓球・ソフトボール・バレーボールを３
つともやることを話したところ、「人を集めるのが大変」というご意見があっ
たと聞いています。そのため、実施については、体育委員や区が前面に出
る形ではなく、ソフトボール、バレーボールについては各競技協会がしっか
りされているので、団体主導で、卓球については２回目なので区でお願い
できないかと考えています。

【後日追記】
　令和７年度の区対抗スポーツ大会については、例年開催しているソフト
ボール・バレーボールにラージボール卓球を加えた３種目で開催すること
が決定しました。

5
　国スポで卓球台を新調したため、古い卓球台を各区に無償で提供しても良いという
話があるようだが、それは各区が希望すれば貰えるということか。

　卓球台については、希望する区のみに寄贈します。

【後日追記】
　14区から希望がありましたので、２月10日に寄贈しました。

6

　社会福祉協議会は町の外郭団体と思うが、自治会費（町内会費）から会員費と赤い
羽根募金を支払っていることに疑問を感じている。
　福祉向上のために地方消費税が導入され地域社会福祉に使うとなっている。地方
消費税を導入したのだから変わってもよいのではと思っている。

　各区を通してご協力いただいている募金等につきましては、その趣旨に
ご賛同いただいた方がされるものであることが基本と考えております。お願
いの際には、社会福祉協議会の方から実績報告を兼ねたチラシを全戸に
配布するとともに、各区を通してご協力をお願いする旨の文書を行政組合
回覧という形でお届けしているところです。募金等については、あくまで任
意によりお願いしております。
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7

　森林環境税の新設で、緑の募金はどうなるのか。重複する資金に思われる。
私は、緑の募金を自治会から徴収することはしなくても良いと思っています。
（参考情報：１世帯あたり年会費12,000円のうち1,950円が募金関係支出）

　「森林環境税」は国で、「緑の募金」は町で行っている事業となっておりま
す。「緑の募金」は産業振興課長名で皆様に依頼しており、依頼の書き方
にも注意をしたいと思っています。また、担当課の考え方と、私の考え方が
違うところがあり、「区全体で募金してください」ということは有り得ないと
思っていますので、やり方を変えたいと思っています。
　また、森林環境税が導入されたので、緑の募金については見直しても良
いと思っています。「基山（キザン）」に力を入れているので、それに関連し
た募金にしたらいいかなとも考えています。

【後日追記】
　「緑の募金」については、今まで各区にお願いしていた家庭募金の方法を
見直すこととしております。募金を希望される方が直接募金する方法へ変
更いたします。（２月区長会において報告を行いました。）なお、４月からは
農林課が担当となっております。

8

　図書館の近隣市町村との相互貸出連携の拡大、また在庫本の更新はどういう方針
でしているのでしょうか。小郡市、久留米市との本の相互貸出はできるが、筑紫野市、
朝倉市、那珂川市等はできない。

　「久留米・鳥栖・小郡・基山交流都市づくり」サミット（筑後川流域クロス
ロード協議会）の県境を越えた交流と連帯に基づき、広域利用に関する協
定を締結して、相互貸出を行っています。また、三養基郡でも協定を締結し
ているため、みやき町や上峰町とも相互貸出が可能です。
　筑紫野市との連携については過去にもご意見をいただいていたので、筑
紫野市長に話をしてみましたが、残念ながら良い返事は貰えませんでし
た。
　基山町の図書館担当には、今以上に町外の方の利用が増えると町民の
方が利用しづらくなってしまうという考えもあることから、これ以上無理やり
話を持って行くつもりはありません。人口２万人未満の町村で貸出冊数日
本一の記録が７年連続になり、休みの日に行くと人が多くて座れないような
状況もあります。
　既に５つの自治体と相互利用をしているため、どこまでするかという話に
なりますが、朝倉市も那珂川市も少し距離があるため、私としては今のまま
で良いと考えています。
　蔵書の更新については、基山町立図書館資料収集方針（職員業務内規）
及び基山町立図書館資料除籍基準（職員業務内規）により更新を行ってい
ます。
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9
町長所信表明の脱炭素社会に向けた環境調和型プロジェクトとは何のことですか。
（脱炭素で太陽光発電、EVに関するプロジェクト、EV補助金）

　脱炭素社会の実現に向けて、町の様々な事業の実施に際し、脱炭素や
環境を意識した事業を実施することで、町全体が環境と調和したまちづくり
を目指していくというものです。
　今は、来年度に向けていくつかの公的施設に太陽光発電を設けることを
検討してます。それから、個別の家への太陽光発電設置補助金やEV補助
金を検討しています。
　また、生ゴミを減らす事業についてもやりたかったのですが、技術的・法
律的に難しいこともあり現在止まっています。
　脱炭素とは直接関係ないですが、ゴミ袋も新たな大きさのものを今検討し
ているところです。

【後日追記】
　公的施設への太陽光発電の設置につきましては、来年度検討を進め、令
和８年度以降取り組みたいと考えております。
 太陽光発電設備については、1ｋｗあたり3万円の補助で、8万円を限度と
し、町内の事業者からの導入の場合は、2万円を加算し、10万円を上限に
補助をいたします。
　電気自動車も同様に、１台につき、8万円を限度とし、町内の事業者から
購入する場合は、2万円を加算し、10万円を上限に補助をいたします。
　ゴミ袋については、要望の多い燃えるごみの中サイズとビンの小サイズを
令和７年６月頃には販売できるよう発注しています。
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10

　けやき台では、景観維持をするために独自CATV利用組合がありますが、2030年頃
に組合員への景観維持協力金及びCRCCメディアへの設備管理維持費用（2041年３
月保証期限）の支出が終わり、活動資金が０円になります。以降は独自CATV利用組
合の存続は未定で、地上波の利用方法は各個人に委ねられることになります。
　遅くても2041年４月以降は、各戸単位でテレビ受像アンテナに関して検討することに
なりますが、基山町とCRCCメディアとの連携協定を行ったことを契機に、けやき台に
ついても何か今後メリットはあり得るのでしょうか。

　株式会社CRCCとの包括連携協定により、現在のけやき台地区のCATV
設備管理費用等においてもメリットがあるものと考えていますが、例えば基
山町でCATV等を運営するとなった場合、けやき台には既に設備がありま
すが、他の地域にはありませんので、全ての地域に設備を作らなければな
らず、これは何十億円とかかる話になります。そのため、今すぐにCATV等
を町内全域で実施するということはないと思っています。
　CATVの件について、何か知りたいことがあれば、私に尋ねていただけれ
ばと思います。
　今後、九州電力と地域おこしの協定を結ぶ予定であり、九州電力であら
たな技術が開発されているところなので、その技術を利用させてもらうこと
ができないかなと考えているところです。もちろん、CATVを安価な方法で続
けていくことも選択肢の一つとしてあるかもしれません。

11
　国特別史跡として、基山町区域では整備されてきているが、「大宰府の南の守り」と
しての北峰・北帝門・東北門の関わりの記録が無いのが残念と思っている。

　ご質問の内容にある「北峰・北帝門・東北門の関わりの記録」について、
江戸時代以降の絵画や報告資料はあり、『基山町史 下巻』にても江戸時
代の絵画資料について記述しておりますが、それ以前の「日本書紀」など
の古文書も含め門などの個別具体的な記録は定かでないため、基山町で
作成している特別史跡基肄城跡に関する持ち歩き用の解説マップのなか
で、遺構として残されている北御門（北帝門）や東北門についての解説を記
載し配布しております。
　なお、この解説マップはJRけやき台駅通路にも今年の６月から配架して
おりますので、ご覧ください。
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12

　12組のごみ集積場付近に、隣地からの大木の枝葉が覆い被さり落ち葉が多く、側溝
にも大量の落ち葉が留まり、道路はアスファルト面が見えない程です。
これは町長が標榜されている「明るい町づくり」にそぐわない状態です。
　以前14区長へこの旨を相談したところ、隣地は民有地なのでどうしようもないとの返
答があったと聞きました。民有地の樹木とは言え、公道上空にまで枝葉が被さってき
ておりその影響範囲を伐採処置する理由はあると考えています。
　これは私達住民だけではそれこそどうにもならない事であり、こんな時こそ行政とし
て何とかして頂きたいです。現地を確認され適切な処置をお願いします。

13

　けやき台１丁目12組の外周道路から白坂に行く道路の右側（墓地の東側）につい
て、大木の枝が道路の５分の４以上伸びており、雨が降ったり風が吹いたりすると道
路への落葉、枝落ちが酷く、近所の方が清掃していますが、大変です。
　土地所有者の問題かもしれませんが、町としても何とか助成して高所作業車を出し
て枝切りをしてほしいです。

14

　総合グラウンドの土は砂利石がひどく、少年野球や老人のグランドゴルフでも他市
町のグランドより小石が多くてケガをしやすい。（一度、小石を取り除き、その上に土と
砂を混ぜるのがグランドの仕様）
　是非、グランドの土を見直して下さい。

　風の影響で、年々表面の土が減少しており、毎年、グラウンドの外側に集
まった土をグラウンド内に戻す作業をしております。
　現在、土の補充方法などを専門業者に相談中ですので、その結果につい
ては、この議事録に記載します。

【後日追記】
　専門業者との協議結果、現在使用しているグリーンサンドが市場にない
ため、一般的なグラウンドで使用している真砂土によるグラウンド整備を令
和７年度に実施する予定としております。

　現地を確認したところ墓地の東側部分に関しては、墓地ではなく町有地に
生えている大木が繁茂し道路に越境している状況でした。これらの大木に
ついては、景観への影響を考慮し令和7年度中に剪定を行うようにいたしま
す。
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15

　けやき台ではどのような災害を想定しているのか。

　基山町防災セミナー等を開催してもらっているが、基山町全17区の防災重点管理項
目は各区事情が違う。各区に合わせた防災対応が必要であり、町としても管理が必
要ではないか。
　災害セミナーについては、もっと広く町民に周知をしてほしい。

　けやき台地区で想定される災害は、地震、台風、大雪です。また、災害で
はありませんが、火災も可能性があると思います。
　土砂災害警戒区域や浸水想定区域の指定はされていませんので、大雨
による災害リスクは低いと考えています。
　事前に予想ができる台風や大雪に関しては気象台からの情報により、避
難の案内や融雪剤の設置などの対策を講じています。
　火災については、地元の消防団により予防消防の周知に努めております
ので、各家庭でも防火意識を高めていただきたいと思います。
　大規模な地震に関しては、町では避難所の設置やある程度の備蓄を行っ
てはおりますが、各家庭においても備蓄等の備えをしていただくことが大事
だと考えています。
　災害セミナーについては、講師の先生と話をして身近な危険スポットを明
確化してもらい、より現場に近づいた形で各種訓練、災害シミュレーション
ができるようにしていきたいと思います。

7 ページ



町長懇談会事前質問（　第14区　） 開催日：令和６年11月30日（土）　時間帯16：00～18：20　参加者　16名

№ 質　疑　内　容　等 回　答　な　ど

16

　おっしゃる通りだと思いましたので、予防接種の年間のものを1枚の紙に
するよう準備に取りかかることにしております。現在は予防接種を実施する
時期に下記のようにそれぞれ広報を行っています。
・インフルエンザ（毎年１０月号に掲載）
・帯状疱疹ワクチン（令和６年４月組合回覧、７月号広報に掲載）
・高齢者肺炎球菌定期接種対象の方へは個別通知、任意接種は年１回広
報掲載

②高齢者等の新型コロナワクチン接種について、定期接種対象者以外の
方については今のところ補助は考えておりません。また、定期接種の終了
時期は未定です。
　国が来年度以降、補助を大幅に減らすと言ってますので、基山町でその
分を補助するとなると相当な予算が必要になりますので、今後のコロナの
感染の動向を見ながらやっていきたいと思っています。
　それから、補助の対象者の拡大については、その病名とか症状だけで決
めてしまうのはいかがなものかというのを担当課に話はしておりますが、担
当課で決めるというよりも、県や国に話を上げていかなければいけないとい
うふうに思っておりますので、厚生労働大臣に相談させていただきます。そ
の結果については、議事録に記載します。

【後日追記】
　任意の予防接種に対して町で助成を行っている予防接種について、１枚
にまとめたものを、基山町ホームページに掲載しております。
（https://www.town.kiyama.lg.jp/kiji0035769/index.html）
　また、引き続き広報掲載についても行っていきます。
　新型コロナワクチン接種の定期接種対象者の補助対象者の拡大につい
ては、令和７年４月に厚生労働省に相談に行きますので、その経過をこの
議事録に追加します。

①新型コロナウイルス感染症に限らず、国や町の補助が出ている予防接種の情報を
年に１回程度、広報やチラシで町民にお知らせした方が良い。

②高齢者等の新型コロナワクチン接種について、原則自己負担による定期接種に変
わり、対象者が65歳以上の方、もしくは60～64歳で心臓腎臓呼吸器機能障害で生活
が極度に制限される方となったが、その他の心身障害者に対する補助はないのか。
また、毎年秋冬１回を予定されているが、先々何年間続くのか。
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17

　マイナンバーカードの利用状況について、医院等で活用していますが、現在の利用
状況の推定は。
　高齢者への説明・教育などの計画は立てているのか。また、高齢者はこの制度を理
解しているのか。

　町で把握できる国保と後期高齢のマイナ保険証の利用率につきまして
は、最新のものが９月診療分になりますのでその数値をお伝えします。

　【マイナ保険証に関する状況】
マイナンバーカード取得率：９月末 81.9%　(11月17日現在 83.1％)
国保→紐づけ率：69.9％　　利用率：25.2％（全国平均16.5％）
後期高齢→紐づけ率：65.4％　　利用率：18.4％（全国平均15.1％）

　基山町のマイナ保険証利用率は国保、後期高齢ともに全国平均を上回っ
ていますので、ある程度基山町では利用していただいてると思っています。
　マイナンバーカードの利用については引き続き広報や出前講座などでの
周知により、町民のみなさまにご理解いただくための活動を行っていかな
ければならないと考えています。

18
　けやき台１丁目外周道路沿いの青いテープを巻き付けた樹木の伐採時期はいつ頃
でしょうか。

　今年度予定していた以上に、樹木が大きく、本数も増えることが判明いた
しましたので、12月補正予算後に発注し、年明け１月から３月までには伐採
いたします。

【後日追記】
　令和７年１月に伐採しました。

19
　２～３年前の大雨水害で１丁目16組の土手が崩れた箇所の修復工事はいつ頃にな
りますか。

　当該箇所については過去に何度も崩れており、原因を追究しています。
私としては最初の旭化成の施工に問題があったのではないかと思ってお
り、旭化成と協議を行っております。
　旭化成が実施した工事について、いくつか図面と異なる点が出ています
ので、担当課と私で原因の調査について協議を重ねているところです。
　壊れた部分を直すことはできますが、また同じことが起こってしまっては仕
方がないので今の状態となっています。ただし、見栄えが悪いということは
認識していますので、６区の方にもきちんと現状や今後の動きを説明でき
れば少し待っていただけるのではないかと思います。

【後日追記】
　当該箇所につきまして、令和４年度に被災箇所の復旧工事は完了しまし
た。ただし、大雨が降った際に道路側溝から道路排水が逆流し土砂が崩壊
する状況になっておりましたので、旭化成不動産レジデンス株式会社へ協
力を依頼し令和７年３月に土砂の逆流防止対策として、けやき台８号線と
北部環状線の交差点部の排水管にフラップゲートの取付を行いました。
　土のうについては雨期の状況を注視しながら令和７年１０月に土のうを撤
去することといたします。
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20

総合体育館の音響設備（音響ミキサー）、町民会館の小ホールの舞台について
・総合体育館の建設時に音響機材を導入しているが、使える人がおらず、無駄な設備
となっているのではないか。
・職員に知識がないので、無駄なお金を使わないよう、外部のアドバイザーなどを活
用してほしい。
・小ホールの舞台が狭く使い勝手が悪いので、広げてほしい。

　総合体育館については、まず設備を確認させていただきます。
小ホールについては、町民会館が今年度から直営になったので、設備の議
論などはしていかなければならないと思っています。３月で直営に戻して１
年になり、この１年間での直営に戻した成果などをまとめていきたいと思っ
ているので、それらを整理する中で、今回のご意見についても一緒に考え
られたらと思います。
　事業によっては外部の方のご意見をいただくために、ワークショップなど
を行っていますが、今後もできるだけ多くの方にご意見をいただけるように
していきたいと思います。

【後日追記】
　総合体育館の音響設備については、ミキサーなどの親機と子機が連携し
た一体的なシステムとなっていますので、今後も今のシステムを維持したい
と考えております。
　また、専門的な音響機材の使い方については、町民会館の舞台担当者
等の専門的な知識を有している方と相談しながら活用しています。

21
耐震診断、耐震対策について
　建設課に個人宅の耐震診断、耐震相談の相談窓口を設置できないか。

　担当窓口としては、建設課というより総務課になると思います。
まずは、防災の意識調査を行って、回答者に対して調査や助言を行うよう
な方法が考えられると思います。

【後日追記】
　新耐震基準が適用される前の昭和56年5月31日以前に着工された戸建
て木造住宅の耐震補助に関する相談は定住促進課で受けておりますが、
昭和56年6月1日以降に着工された木造住宅に対する耐震診断、耐震相談
の窓口は現在ございません。今後の検討課題であると考えています。
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22

防火水槽・消火栓の点検について
　以前、14区の公民館付近で訓練をした際に、暫く水が出なかった。点検は定期的に
実施しているのか。

　どのように点検しているのか、調べて回答させていただきます。

【後日追記】
　放水までの時間などは、その時のホースの本数や距離にもよると思いま
すが、実際の火災を想定した訓練を年間を通して実施しているところです。
　また、防火水槽や消火栓の点検については、消防団各部による担当地域
の巡回の際に行っており、不具合等を発見した際には、消防団より総務課
防災係へ連絡していただくようになっております。

23 　基山町を投票率日本一の町にしてほしい。
　投票率はやはり大事だと思っています。
　これまでの選挙において、基山町はだいたい佐賀県で一番投票率が高い
です。

11 ページ



町長懇談会事前質問（　第14区　） 開催日：令和６年11月30日（土）　時間帯16：00～18：20　参加者　16名

№ 質　疑　内　容　等 回　答　な　ど

24
　北部公園のグラウンドの草刈りについて担当課にお願いをしていたが、回答をいた
だいていない。年３回実施しているが足りていないので、地元の有志で行っている。

　回数を増やすことは難しいので、実施時期について見直しをするよう担当
課に指示をしています。

【後日追記】
　北部公園グラウンド内の草刈りに関しましては、第15区ふれあいクラブに
委託し、年３回、作業効果が期待できる最適な時期に行っていただくようお
願いしております。
　今後、第15区ふれあいクラブと北部公園のグラウンドを利用されている
方々と一緒に協議し、草刈り時期を検討してまいります。

25

　町民会館で実施している高齢者の趣味の作品展について
多世代交流という名目で実施しているのに、「高齢者の」というのが気になっている。
「趣味の作品展」としていいのではないか。

　「高齢者 趣味の作品展」は社会福祉協議会で実施しており、憩の家で活
動しているグループの方の発表の場となっています。
　全国の社会福祉協議会が実施するイベントの共通タイトルかもしれない
ので、社会福祉協議会に確認します。支障がなければ、変えてもいいと
思っています。

【後日追記】
　社会福祉協議会に確認しましたところ、「この作品展の対象者が65歳以
上となっていることから高齢者という言葉を使っていますが、名称の変更は
可能です。今後、検討します。」と回答がありました。
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